



# La graduación de la UNISS

La casa de altos estudios ha formado en estas cuatro décadas más de 30 000 egresados de diferentes carreras. El RankingWeb de Universidades 2023 la ubica en el número 9 entre las 35 instituciones cubanas de la Educación Superior

Yosdany Morejón, José F. González y Liliam Marisel Quiñones

Con su cabello tomado por las canas y las manos arrugadas por el tiempo, Sofía camina cada rincón al que le llevan sus recuerdos. Cuando habla del pasado hay un momento especial para aquel 22 de septiembre de 1983 en el que, sentada entre cientos de su generación, asistió orgullosa a la fundación de la primera institución de la Educación Superior con personalidad jurídica en la provincia de Sancti Spiritus.

El rostro de Sofía puede ser el de cualquiera de los tantos que vivieron aquel importante momento hace ya 40 años, herederos de caminos andados en la formación de profesionales y que luego se convertirían en formadores de las nuevas generaciones.

A pesar de su avanzada edad, ella baila risueña con colegas y pupilos, aunque por instantes la mirada se pierde para repasar lo vivido. De su mente no aparta a uno solo de ellos. Con suave pasión coloca cada uno de sus recuerdos en el lujoso pedestal de una fiesta de cumpleaños.

## LA GÉNESIS DE UN SUEÑO

Corrían años retadores donde las enormes oportunidades que trajo el proyecto social socialista se juntaron con un notable crecimiento poblacional, impulsado por la generación nacida en los años sesenta.

Tales exigencias demandaban de un desarrollo acelerado de instituciones educativas y de profesionales capacitados para llevar adelante la obra iniciada con la Campaña de Alfabetización.

Fue este un proceso que tuvo matices específicos en cada momento del proceso revolucionario. Nació así, el 22 de septiembre de 1983, el primer centro de la Educación Superior en la provincia de Sancti Spiritus, con personalidad institucional propia.

Funcionó en las instalaciones que hasta ese momento ocupaba la Filial Pedagógica Capitán Silverio Blanco, de Cabaiguán, subordinado al Ministerio de Educación (Mined), que se regía por las normas metodológicas del Ministerio de Educación Superior (MES); así como por las disposiciones dictadas por ambos.

El crecimiento socioeconómico territorial demandó, desde esos años, la ampliación de perfiles ocupacionales que se sustentaron en carreras convocadas por la entonces Sede Universitaria de Sancti Spiritus (SUSS), constituida el 21 de junio de 1994.

El 16 de junio del 2003 se instituye el Centro Universitario de Sancti Spiritus José Martí Pérez (CUSS), que asumiría nuevas carreras. Luego, el 25 de mayo del 2009, el Instituto Superior Pedagógico Capitán Silverio Blanco Núñez se convierte en la Universidad de Ciencias Pedagógicas (UCP) de igual nombre y el 25 de enero del 2010 deja de existir el Centro Universitario de Sancti Spiritus José Martí Pérez para dar paso a la universidad homónima.

En 2014 comienzan las acciones conducentes a la integración de la Educación Superior en el territorio espirituario. Fruto de ese importante proceso nació, el 2 de agosto de ese año, lo que es hoy la nueva Universidad de Sancti Spiritus José Martí Pérez.

## UNA UNIVERSIDAD QUE CRECE

El desarrollo de esta casa de altos estudios ha estado avalado por notables resultados en cada uno de los procesos sustantivos que en ella tienen lugar, así como por la profesionalidad de un claustro cuyos avances se constatan en la obtención del grado científico de Doctor en Ciencias (128), del título académico de Máster (412); además de ostentar las categorías docentes principales de Profesor Titular (103) y de Profesor Auxiliar (221), a los que se les suman dos Profesores Eméritos.

Bien lo sabe Naima Ariatne Trujillo Barreto, rectora saliente de la UNISS y actual ministra de Educación, para quien compartir procesos de dirección en la Universidad de Sancti Spiritus y luego asumir el mando figura entre lo más trascendente y retador de su carrera.

“Fue una etapa donde se ejecutaron tareas intensas y a la vez hermosas que estuvieron vinculadas, sobre todo, a los procesos de acreditación de programas de pregrado y posgrado de una institución que transitó por dos categorías superiores de acreditación durante ese período, lo cual fue un reto altísimo, pero también marcó un resultado importante que se ganó con



El claustro de la institución sobresale por su profesionalidad.

esfuerzo colectivo”, confiesa a *Escambray*.

Al decir de Trujillo Barreto, entre los grandes momentos de la historia de la Educación Superior en Sancti Spiritus puede mencionarse, sin duda, el proceso de presentar los programas de la universidad ante la Junta de Acreditación Nacional (JAN).

“Esto evidentemente fue un proceso muy enriquecedor para todos los involucrados y, por otro lado, significó un desarrollo humano extraordinario porque yo me formé en esa universidad, ahí están mis profesores, mis compañeros de estudio; pero, más que todo, en la UNISS están mis amigos, esos de cuyo ejemplo tanto aprendí como cuadro”.

Significó la capacidad de la UNISS para establecer que, en su compromiso de lograr la pertinencia social, ha sido capaz de identificar posibilidades con las cuales poder estructurar respuestas cada vez más concretas hacia el desarrollo local y estrategias socioeconómicas del territorio.

“Hoy existen en la UNISS determinadas líneas de investigación y temas con los cuales no solo se participa con otras universidades e instituciones del MES; sino que se ha

adquirido una dimensión propia de impacto que se reconoce a nivel de país”.

Agrega Naima que estos 40 años de historia de la Educación Superior espirituaña son un justo reconocimiento a las principales potencialidades de una universidad que avanza gracias al esfuerzo de estudiantes, profesores y trabajadores en general.

Según Trujillo Barreto, casi nada de lo que sucede actualmente en Sancti Spiritus escapa a respuestas que puede ofrecer la UNISS, ante lo cual resulta imposible no tomar en cuenta a la mencionada institución: “Creo que esto va a condicionar que haya un desarrollo futuro con la continuidad como tendencia”, concluyó.

Por su parte, Edely Bravo Amarante, rector actual del centro, resume los últimos 40 años de trabajo como de crecimiento constante y de pertinencia para la provincia.

Aclara que la fecha fundacional se fija a partir de la primera institución que emitió títulos universitarios en Sancti Spiritus y reconoce, en diferentes áreas del conocimiento, la presencia de la Educación Superior en el territorio desde antes de 1983.

## LA UNISS EN DATOS



### Cátedras Honoríficas

- **Mujer, familia y comunidad:** Isabel M. de Valdivia (Facultad de Ciencias Pedagógicas)
- **Luis J. Davidson** (Departamento de Matemática)
- **Salud y sexualidad** (Facultad de Ciencias Pedagógicas)
- **Antolín García** (Departamento de Pedagogía-Psicología)
- **Santiago Álvarez** (Facultad de Humanidades)
- **Raúl León Torras** (Facultad de Ciencias Técnicas y Económicas)
- **Cátedra del Pensamiento y Cultura Latinoamericana** (Departamento Marxismo-Leninismo e Historia)
- **Pionero** (Facultad de Cultura Física)
- **Cátedra Universitaria del Adulto Mayor** (Extensión Universitaria; tiene representación en varios Centros Universitarios Municipales)
- **Cátedra de Educación Patrimonial** (Centro Universitario Municipal Trinidad)
- **Cátedra Martiana** (Facultad de Ciencias Pedagógicas; tiene representación en varios Centros Universitarios Municipales)
- **Cultura y arte franceses** (Departamento de Lenguas Extranjeras)
- **Cátedra de Desarrollo Local** (Centro Universitario Municipal Jatibonico)
- **Cátedra Honorífica de Literatura Infantil y Juvenil Dora Alonso** (Facultad de Humanidades)
- **Manuel “Piti” Fajardo** (Facultad de Cultura Física)
- **Ernesto Che Guevara** (Departamento de Marxismo-Leninismo e Historia)
- **Cátedra de Medioambiente Álvaro Barba Machado** (Facultad de Ciencias Agropecuarias)
- **Patrimonio Universitario** (Facultad de Humanidades)
- **Álvaro Reynoso** (Facultad de Ciencias Agropecuarias)
- **Cátedra para el estudio del pensamiento y la obra de Fidel Castro** (Departamento de Marxismo-Leninismo e Historia)
- **Desiderio Navarro** (CRAI)
- **Juan Antonio Borrego** (Facultad de Humanidades, periódico *Escambray* y UPEC)



En el 2023 la UNISS posee 34 carreras divididas en las siguientes modalidades de estudio de la Educación Superior:



- **Curso por encuentros** (5 800 estudiantes)
- **Curso diurno** (890 estudiantes)
- **Curso a distancia** (413 estudiantes)
- **Educación Superior de ciclo corto** (268 estudiantes)
- **Total de estudiantes:** 7 371

18 programas de posgrado y desde el 2009 la institución está autorizada para la formación doctoral

El doctorado en Ciencias Pedagógicas de la UNISS ya ha graduado a 109 doctores

39 proyectos de investigación de ciencia e innovación tecnológica

128 doctores en Ciencias

412 másteres en Ciencias

103 profesores ostentan la categoría docente principal de Profesor Titular

221 profesores ostentan la categoría docente de Profesor Auxiliar

2 profesores eméritos